
恒興法師講懺法 

2014年 8月 30日中午講於金佛聖寺 

 

師父上人，各位法師，各位善知識，阿彌陀佛。 

大家吃完飯的話，可以把心靜下來聽聽法。沒吃完的話就慢慢吃。 

上來跟大家講法，在我自己本身而言，我覺得很慚愧。我覺得聽上人講法比聽我講

法是好的多。我覺得聽上人講什麼法都可以，或者同樣的法聽過一次，兩次，三

次，不管聽幾次都是很樂意去聽的。只要能聽到他的聲音心就已經定了下來，更不

要說上人說的是無上甚深微妙法。聽上人講法我覺得是最大的，最奢侈的享受。 

我們大家都知道每個人都具備佛性，每個眾生都是佛，我們離開家已經很久了。就

像法華經上所講，我們就像一個流浪的小孩子，離開自己的父親已經很久了，不知

道自己是大富長者的兒子。正如我們離開佛已經很久，不知道有多久。我們在外面

流浪，不知道自己的身份。但當我們知道以後，是不是願意回去呢？又或者我們要

到什麼時候才覺悟，要回到佛的家庭裡面去呢？ 

我們在人世間迷迷碌碌求生存，無非是為了名，為了利，為了飲食，以此來支持我

們在生活上的需要，支持我們能在這個世間過得好一點。但是我們有沒有想過，我

們能在這個世間上生存，是不是只為了得到生活的資糧和聲名。看看我們現在的社

會，很多人為了錢會不擇手段。為了事業，成就，名聲，把自己的一生和身心勞碌

到不知道有多嚴重。會不惜糟蹋自己身體的健康和心靈。這種索求到底是不是我們

人為了生存而需要的呢？很多時候在新聞上能看到，或者在自己身邊會出現人與人

之間產生摩擦，為小小的事情就大動肝火，為了金錢對薄公堂，類似的種種爭執。

起因都是人有我執、有我的觀念，而造成我所需要，我所擁有的後果。在梁皇懺裡

面誌公禪師有描寫這類惡業的種種懲罰。在人的社會裡乃至在我們家庭成員裡，父

母，兄弟姐妹，六親眷屬，很多都是為了小小利益或者自己的面子之類的事情而破

壞大家之間的關係。我們看看這個社會或者國家，還有我們過去生，生生世世都是

如經上所講，“亦復如是”，都是這樣的去生活。以至於我們今天來到了這個末法

時期應世，應劫。我們要到什麼時候才能醒悟過來，回到佛的家呢？在佛這個大家

庭裡，佛是一個覺者，假設我們了悟一切而回到佛的大家庭裡面的話，那我們可以

稱得上是一個覺悟的大家族。我們什麼時候開始去明白自己，了解自己，什麼時候



才能清清楚楚覺悟自己？如果能做到這樣，當我們醒悟的時候就會知道眾生為什麼

是眾生，佛為什麼是佛。 

在懺文裡面，誌公禪師教我們不要為自己而修行，不要為自己而做一切善事，不要

為自己而布施和迴向。一切都是為眾生而做，做一切事情之後都是為眾生而迴向。

我們能夠以沒有我這個觀念和思想去修行，這就能成就無我，這就是無我。能為眾

生而做事，做完以後為眾生而迴向，這是為了眾生，利益眾生，所以能夠無我。用

無我的心去做事，功德是盡虛空遍法界。用盡虛空、遍法界的功德為眾生迴向，所

以就能夠一切都無我。在法界中能無礙。這是利益眾生。所以得到的果報是無礙的

果報。到哪一個世界都能夠得到這種無礙的功德和受用。 

上人的功德福報非常大，不可思議。當然他的功夫也非常深。上人的聲譽很大，連

魔都佩服上人的修行。在這個世界，能遇到上人，能跟上人修行，他們非常佩服。

他們稱上人是一個真正的修行人。從開示裡面可以看到，上人在的時候有種種的境

界，有很多魔會去找上人較量。他們會這樣是因為他們被上人的聲譽和修為所觸動，

而想要一看究竟。所以上人在的時候會有種種不可思議的場面讓我們見識到。我們

作為上人的弟子，要好好珍惜這樣的因緣，不要辜負我們自己這種很難得的福緣。

不能跟上人修行的人很多，我們要好好把握機會。 

今天講到這裡，希望大家常常回來拜懺，早日開啟智慧，走上真正修行的路，阿彌

陀佛。 


